

Les églises catholiques orientées vers l'Est...

Dans l'Église chrétienne, le principe de l'orientation est fondé sur la **lumière** (dont le soleil) comme **symbole du Christ**. Le Christ est la **lumière du monde**: « Je suis la lumière du monde, qui me suit ne marchera pas les ténèbres [...] » (Jean VIII, 12). On le qualifie aussi de Sol iustitiae, **Soleil de justice** (Malachie II, 20) ou de Sol salutis, **soleil du salut**.

La **lumière** marque le **début de la création**: « Dieu sépara la lumière et les ténèbres » (Genèse I, 4) **Le Christ** lui-même est **la lumière**, venue pour **éclairer tous les humains**, comme on peut le lire dans le prologue de l'évangile de saint Jean (I, 9).

En opposition à l'Est, **le soleil**, la lumière, disparaît et **meurt à l'Ouest**. Le Moyen Âge a relié l'Ouest au mot **occident** avec le verbe latin occidere qui signifie « **tuer** ». Aussi, **le retour du Christ** sur terre, à la fin des temps, est situé en **l'orient**: « Comme **l'éclair**, en effet, part **du levant et brille jusqu'au couchant** ainsi sera-t-il à l'avènement **(le retour) du fils de l'homme** (Matthieu XMV, 27; voir aussi Luc I, 78).

Le symbolisme relatif à la lumière retrouve aussi son expression dans l'élévation des églises: souvent **la partie orientale est la partie la plus illuminée** de l'édifice.

En Abitibi, les églises ont été construites en ne tenant pas nécessairement compte de l'orientation du bâtiment. Elles furent construites, pour la plupart, suivant **le développement des villes et villages** et le **pouvoir économique** des paroissiens et paroissiennes.

Texte adapté de diverses sources du web.

Éric Larose

Animateur SASEC